

PRECIO DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)... 1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre)... 3
En el Extranjero y Ultramar (idem)..... 5

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 36 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripcion será anticipado.

LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 12 de Febrero de 1891

LA OPINION

10.109

El 8 de los corrientes bajo la presidencia del Magistrado Sr. Veira y con asistencia de cuarenta interventores tuvo lugar el escrutinio de las elecciones recientemente verificadas en esta Circunscripcion para Diputados á Cortes, arrojando el siguiente resultado:

- Sr. Fernández de Béthencourt 10.109
» Rancés 10.097
» Domínguez Alfonso 7.514
» Pérez Zamora 6.174
» Villalba Hervás 4.547
» García del Castillo 2.336

De modo que los candidatos de filiacion conservadora han obtenido 26.380 votos, los de procedencia liberal monárquica 9.850 votos y el republicano 4.547.

De donde resulta que los votos conservadores han superado en más de cinco veces á los republicanos y los liberales monárquicos los han sobrepujado en más de dos veces.

Los conservadores habremos podido mermar mucho desde las últimas elecciones provinciales, al decir de nuestros estimados colegas republicanos; pero no tanto como aquel partido que sacó en 1873 cinco de los seis diputados que corresponden á esta provincia y que andando los tiempos y progresando la humanidad hacia la consecucion de los ideales que defienden, no ha podido sacar un solo representante.

Habremos perdido fuerzas; pero cada uno de nuestros candidatos ha obtenido más de 10.000 votos, mientras que el suyo, inferior á casi todos sus contrincantes, no llega ni con mucho á la mitad de aquella cifra.

Cumple á nuestro deber, como órgano autorizado del comité liberal-conservador de esta circunscripcion, enviar al digno y patriótico cuerpo electoral de la misma la expresion de nuestra más cordial gratitud por el decidido apoyo que ha prestado á nuestros candidatos y al que éstos sabrán corresponder cumplidamente siendo los incansables promovedores de cuantas mejoras anhelan ver realizadas las islas que componen esta circunscripcion y los reivindicadores de los despojos por ellas sufridos bajo el caciquismo fusionista. La conducta que nuestros citados amigos han seguido antes de haber alcanzado la honrosa investidura de nuestra representacion en Cortes; sus gestiones coronadas por el éxito, en pró de esta circunscripcion, responden gallardamente de su conducta futura.

Tenerife, Gomera y Hierro están pues de enhorabuena con el triunfo alcanzado por los candidatos conservadores Sres. Fernández de Béthencourt y Rancés, triunfo tanto más notable, cuanto que les ha sido rudamente disputado por todas las oposiciones.

EL RESULTADO DE LAS ELECCIONES

Los telegramas de la Agencia Fabra, así como los oficiales y particulares que se han recibido en esta Capital nos dan á saber el ruidoso triunfo alcanzado por el partido liberal-conservador en las elecciones de Diputados á Cortes recientemente verificadas. Más de las dos terceras partes de los futuros diputados son ministeriales y la oposicion se halla fraccionada en fusionistas, reformistas,

demócratas, martistas, republicanos posibilistas, zorrillistas, federales, centralistas, y por último carlistas é íntegros de Nocedal.

Disponiendo el ilustre Jefe de nuestro partido, de una mayoría tan numerosa y compacta, frente á una oposicion tan heterogénea de la que además algunos grupos como el Martista, romerista y gamasista, le dispensan benevolencia, no es necesario alardear de profeta para predecir al actual gabinete igual, si no mayor duracion en el mando que la alcanzada por el Sr. Sagasta en la última y trabajosa etapa fusionista.

El primer ensayo del sufragio universal lealmente practicado por el ministro de la Gobernacion Sr. Silveira con una sinceridad jamás vista en la nacion española, ha demostrado elocuentemente que la opinion pública apoya con decision la politica conservadora. Hasta en las grandes capitales de la Peninsula, en Madrid mismo, donde las oposiciones contaban con alcazar un gran triunfo, la victoria ha quedado de parte de los conservadores. Ni la ambigua conducta de los fusionistas concertándose donde han podido con los enemigos de la monarquía, ni la decantada coalicion republicana que amenazaba barrer con lo existente, han podido impedir que el cuerpo electoral desengañado de falaces promesas y abito de deslumbradoras utopias diese la victoria al partido conservador, genuina encarnacion del orden con la verdadera libertad. En esta provincia tambien de los seis diputados que nombra, cuatro son conservadores, y puede ya decirse que lo serán dos de los tres Senadores que han de representarla.

Y si se comparan estas tranquilas elecciones con las turbulentas de 1886; si se coteja el exiguo número de Ayuntamientos separados administrativamente con la hornada de D. Venancio Gonzalez que en pocos dias suspendió más de 1.500 corporaciones municipales; si aquí en esta provincia se compara la presente tranquilidad con los atropellos de la guardia provincial, la nube de delegados enviados á ejercer coaccion en los colegios electorales, los alcaldes amarrados como presidiarios, los interventores espulsados á bayonetazos etc. etc., se vé la inmensa diferencia que hay entre la sinceridad electoral de los conservadores y la que practican los fusionistas.

Una nueva era de prosperidad y bienandanza se ha abierto para el país, que al fin ha podido una vez hacer oír su voz y llevar á las cortes á sus genuinos representantes.

1.017

El artículo de Las Novedades que bajo el epigrafe 1.017.... hemos visto reproducido en El Memorandum nos impulsa á emborronar unas cuantas cuartillas con el mismo título. 1.017 fué el número de votos obtenidos en este término municipal por el candidato de todos los partidos republicanos coaligados, desde el posibilista de que es compendio y resumen el Sr. Cámara, hasta el federal pactista sinalagmático conmutativo bilateral de que es leader el Sr. Izquierdo y Azcárate, con los intermedios del zorrillista, el salmeroniano, el federal histórico y demás partidos que sabemos se han desarrollado tambien en nuestro privilegiado clima; pero de los que no conocemos a ciencia cierta los jefes que les están asignados.

Ese número ensoberbece á los colegas y les hace prorrumpir en cánticos de triunfo por el obtenido en esta Capital contra el partido monárquico.

Es resultado puede enorgullecer á los partidos republicanos por la union con que han votado y que contrasta con la desunion de que han hecho alarde los partidos monárquicos; pero de esto á que los republicanos son más numerosos que los monárquicos, hay más distancia que de Pi á Nocedal.

Y si no vamos á cuentas, La lamentable escision producida en el partido conservador, del que una fraccion no ha querido respetar el acuerdo del Comité proclamando candidatos á los Sres. Rancés y Béthencourt, hizo que se dividieran sus fuerzas y mientras que cada uno de nuestros candidatos obtuvo unos 707 votos, el Sr. Pérez Zamora alcanzó 255 que sumados hacen 962 votos ó sean tan solo 55 menos que el Sr. Villalba que tuvo 1.017. ¿Da por ventura motivo esa exigua mayoría á empuñar la trompa épica?

Sabido es que cuando hay una escision en un partido compacto y disciplinado, resulta siempre un núcleo que se abstiene, al menos por de pronto, de seguir á ninguna de las fracciones que se han separado y permanece neutral, es decir, se abstiene de tomar parte en la lucha. ¿Es acaso probable que ese núcleo dejase de ascender en esta Capital al exiguo número de 55, dados los votos obtenidos por los conservadores y los mil y tantos electores que se abstuvieron de votar? No creemos que por nadie pueda ponerse esto en duda y de ahí se deduce que todos los partidos republicanos reunidos no su peran en fuerzas al conservador, en esta Capital.

Hagamos ahora otra cuenta: Número de votos obtenidos en esta Capital por los republicanos de todos los matices... 4.017
Votos obtenidos por los monárquicos: Cada uno de los dos candidatos del Comité, obtuvo 707
El Sr. Perez Zamora..... 255 } 1.537
El Sr. Domínguez..... 403
El Sr. García del Castillo... 172
Diferencia á favor de los monárquicos. 520

No vemos tampoco motivo alguno para que Las Novedades eche sus campanas á vuelo. Pero ya que estamos barajando cifras al estilo de Las Novedades, nos ha de ser lícito sacar algunas consecuencias. No tenemos los datos oficiales á la vista; pero en el artículo transcrito por El Memorandum observamos que solamente han votado 2.030 electores de los 3.066 electores útiles que figuran en las listas del censo.

Los Sres. Rancés y Béthencourt que componian la candidatura del Comité conservador alcanzaron unos 707 votos cada uno, lo que prueba que los electores conservadores emplearon exclusivamente su doble voto en sus candidatos.

Ahora bien, puede decirse con igual razon que los votos obtenidos por el Sr. Villalba fueran exclusivamente emitidos por republicanos? No lo creemos; pues si deducimos de los 2.030 electores que tomaron parte en la votacion 707 que apoyaron la candidatura del Comité, quedan 1323 á los que hay que asignar los 1017 votos dados al Sr. Villalba, los 403 al Sr. Domínguez, y los 172 al Sr. García del Castillo ó sean 1592 votos lo que arroja un exceso de 269 votos y esto sin contar con los 255 que alcanzó el Sr. Pérez Zamora y que no hemos entrado en esta cuenta.

De donde resulta que para aumentar su votacion en esta Capital hubieron de combinarse los partidos repu-

blicanos con los monárquicos, sus contrincantes al tercer puesto de la Circunscripcion.

Tenemos, pues, que de los 1017 votos soit dissant republicanos hay que restar los debidos al cange del segundo voto con las demás oposiciones monárquicas, lo que merma y no poco el famoso 1.017.... Al César lo que es del César.

LAS ELECCIONES

II Y ÚLTIMO.

En el primer artículo de esta serie hemos demostrado, con textos de oradores republicanos, que las elecciones de 1869 hechas por sufragio universal directo fueron tan falsificadas como las que anteriormente se hicieron con el sufragio limitado. Citamos el caso de la provincia de Málaga, donde, la víspera de las elecciones, en solo dos distritos se cambiaron 42 ayuntamientos, sustituyendo los elegidos por sufragio universal con otros elegidos por el Gobernador. Podíamos citar á centenares abusos de igual naturaleza y no lo hicimos por no molestar á nuestros lectores: in una disca omnes.

El segundo ensayo de sufragio universal ya fué otra cosa. El señor Castelar decía en la sesion del 20 de abril de 1871: «Yo no me propongo atacar esta acta (la de Balaguer), sino todas las actas; yo no me propongo demostrar la nulidad de esta eleccion, sino la nulidad de todas.» Este párrafo es ya bastante expresivo para saber lo que el señor Castelar pensaba de aquellas segundas elecciones hechas por sufragio universal.

bajo la direccion del puercano señor Sagasta; no obstante, para afirmar la idea ó para remachar el clavo, como vulgarmente se dice, citaremos algunos párrafos más: «Cuando estudio las elecciones—continuaba diciendo el que llevaba la voz de la minoría republicana—mi primer impulso es decir que, mientras este protervo sistema continúe; mientras el gobierno descienda de su alto asiento á mezclarse en las elecciones, aquí no habrá paz, aquí no habrá justicia, aquí no habrá orden, aquí no habrá legalidad; aquí será el poder no el centro de la organizacion social, no el lauro dado por la opinion á los mejores, sino el vil despojo de una turba de facciones, que lo arrancarán por la fuerza, por la violencia, y lo conservarán por la corrupcion y por la intriga.»

El que esto decía á raíz de los sucesos, conservando en la retina la imagen de los horrores que acababa de presenciar y en el oído el grito de las víctimas de los atropellos del Gobierno, es el mismo que ahora considera como un derecho de juro, como un derecho indiscutible, como una exigencia de la voluntad nacional, el que se confiara la aplicacion del sufragio universal restaurado á los mismos que de 1868 á 1872 hicieron de él un uso tan deplorable y tan anatematizado. ¿Por qué este cambio de concepto ó de confianza en la probidad de los que tan mala reputacion conquistaron? Nuestra limitada inteligencia no alcanza otro sino que entonces los actuales fusionistas usaron sus malas artes contra los amigos del Sr. Castelar y es de presumir que ahora las emplearan en su favor.

La detestable impresion que aquellas elecciones hicieron entonces al ilustre tribuno es justo confesar que fué una impresion general: todo el mundo convino en que las ilegalidades fueron muchas, pero que aun fueron mayores las violencias de hecho. Todos los jefes de los partidos de oposicion, desde el Sr. Pi al señor Nocedal, reconocieron que la partida de la porra habia funcionado en todas las provincias, y que pocas poblaciones de segundo orden se habian librado de sus brutalidades, ni impedidas ni castigadas por la autoridad.

Mas que las ilegalidades y las violencias cometidas por el partido denominante en aquellas elecciones impresionó al Sr. Sorni la complicidad en ellas de la mayoría de la nueva Cámara, pues á ésta le parecieron tan veniales aquellas probadas coacciones que

las borró con la esponja de benevolencia á favor hasta de las actas más comprometidas. «Aquí se dá por bueno hoy,—decía el Sr. Sorni el 8 de mayo de 1871—todo lo que antes se reprobaba por las Cortes; aquí se cree que las coacciones y las violencias ejercidas por el Gobierno y las autoridades, son cosa lícita y permitida, etc.»

Y volvemos á preguntar: ¿Es esta la manera como las eminencias políticas adquieren el título de imparciales, rectas, morales, de aptitud indiscutible para presidir unas elecciones? ¿Es posible que, como se pretende, la opinión pública haya escogido á esos reincidentes para hacer el nuevo ensayo de sufragio universal? ¿Es temerario sospechar que los que esto sostienen se inspiran más en su interés personal ó de bandería que en el interés nacional?

Para ser nosotros imparciales hemos de confesar que el señor Sagasta se defendió con habilidad, con brío, con entereza, *unguibus et rostro*, tanto que habiéndose quedado algún orador de que muchos periodistas gemían en los calabozos, contestó airado que le parecían pocos los que se hallaban en aquel caso.

La defensa del señor Sagasta se puede resumir en la idea de que el gobierno se vió obligado á tolerar aquellas violencias provocadas por las violencias de las oposiciones unidas en nefando consorcio. El Sr. Sagasta, que ha pasado la vida coligándose, ¡qué buenas ocurrencias tuvo contra las coaliciones en general y contra aquella en particular! «No se comprende una oposición semejante —decía el 20 del citado mes de abril,— una coalición más monstruosa, una situación más difícil para ningún gobierno, para ninguna situación en ningún país del mundo. —Y ante estos elementos, ante esta inmoralidad política (*Rumores*), sí, ante esta inmoralidad política, yo lo demostraré, ¿qué ha hecho el gobierno? No ha hecho nada que no esté dentro de la ley, (*pobrecito!*) absolutamente nada; todo lo que ha pasado habrá sido cuestión de los electores de uno y otro bando, naturalmente apasionados y escitados por esa coalición monstruosa, por esa inmoralidad política. Al ver los liberales á los republicanos y á los carlistas unidos, allí donde unos ú otros tenían alguna fuerza; al ver la insolencia de los partidos estrechos, ¿qué habían de hacer? Lo que han hecho ha sido defenderse...» De aquel ataque y de aquella defensa resultaron, es verdad, varios muertos y heridos; pero en esto nada tuvo que ver el gobierno.

¿Como probó el Sr. Sagasta que las coaliciones eran monstruosas é inmorales? Por modo muy sencillo, y á nuestro juicio con razones concluyentes. Toda coalición contra un gobierno, tiene por objeto derribarlo, reemplazarlo en el poder, y el poder no se dá á una coalición. «El poder—decía—se entrega á los partidos políticos que representan aspiraciones determinadas, que ofrecen sistemas conocidos, que cuentan con medios de gobierno; pero no puede ni debe entregarse el poder á coaliciones de sistemas contradictorios, de aspiraciones opuestas, de partidos que se aborrecen y de hombres que se detestan.»

¿Si habrá consultado este texto el señor Sagasta para aceptar la coalición entre el partido fusionista, monárquico y dinástico, y el oportunista, ni dinástico ni monárquico? ¿Y se retractará de estas sensatas opiniones el día que acepte la coalición con las demás fracciones republicanas—suavos, vándalos y alanos de los tiempos modernos?

No se apuraba el señor Castelar por las embestidas del señor Sagasta, pues nadie le gana en aborrecer á las coaliciones. «Yo no quería antes de septiembre—decía en la misma sesión—una coalición con el partido progresista; pues no la quiero con ningún partido, ni con el progresista, ni con el absolutista, ni con el moderado, ni con el demócrata que se ha separado de nosotros; no quiero ninguna coalición: las coaliciones son completamente inmorales en la oposición y caóticas en el gobierno.»

Alguno de los que lean esta declaración tan explícita, tan rotunda, preguntará cándidamente: ¿pues como se las arregló el señor Castelar para justificar la parte que había tenido en aquella reciente coalición con los carlistas? Muy sencillamente: de la misma manera que, sin haber borrado aquella declaración, justificaría ahora el haber estado coligado con el señor Sagasta ocupando éste el poder (coalición caótica) y estar trabajando por realizar la de todas las fracciones republicanas con los fusionistas (coalición completamente inmoral). El señor Castelar salió de apuros cambiando sencillamente el nombre aunque no la cosa: á lo que el señor Sagasta y todo el mundo llamó y llama coalición de los partidos, él le puso el nombre de *inteligencia* entre los partidos. Aquí las mayores inconsecuencias se justi-

fican con esta sencillez. Y como la historia presente no es mas que una imitación ó copia de la historia pasada, esperámonos á ver y oír las mismas incongruencias y los mismos escarceos.

J. MANÉ Y FLAQUER.

EL MEETING DE LOS REPUBLICANOS

Por nuestros colegas *El Memorandum* y *El Liberal*—pues el penúltimo número de *Las Novedades* no ha llegado á nuestras manos—nos hemos enterado de que la noche del 30 de Enero y en el Teatro principal de esta ciudad, hubo, despues de largos años de habercaído en desuso esas reuniones á pesar de las luchas de Tenerife contra sus adversarios que han re-vestido mayor importancia que la presente, un meeting republicano.

En cuyo meeting, no presidido por cierto por el digno jefe de los republicanos Sr. Suarez Guerra, abogaron varios oradores por la candidatura del Sr. Villalba para el tercer puesto de esta circunscripción, respecto á lo que nada tenemos que decir.

Pero parece que uno de los oradores, el señor Izquierdo y Azcárate que redacta el periódico federal *Las Novedades* creyó servir la causa del Sr. Villalba atacando dura y exclusivamente á nuestro partido y á sus candidatos los Sres. Rancés y Bethencourt.

Segun leemos en *El Liberal* estuvo ese orador agresivo con los conservadores, á los que se propuso poner en ridículo, empujéniendo con dicho fin los beneficios recientes debidos á los presuntos diputados y manifestó que sus amigos no habían entrado en ciertas alianzas persiguiendo el medro personal, sino los ideales de la patria y en testimonio de ello citó el hecho de que ninguno de los suyos había participado del festin del presupuesto....

En el supuesto de ser exacto el relato de *El Liberal*, que no ha sido contradicho apesar de los ocho dias transcurridos desde su publicación por los estimables colegas republicanos, nos vemos en la imprescindible necesidad, contra nuestros deseos, de hacer algunas consideraciones; por que aunque anhelemos la concordia no podemos descender hasta el rebajamiento.

En primer lugar no comprendemos esa pertinaz animosidad del Sr. Izquierdo contra nuestros amigos, á propósito de la elección de diputados á Cortes; aunque tiene sus prolegómenos.

Cuando el comité no había acordado todavía nuestra candidatura, *Las Novedades* inició una campaña contra los conservadores imputándoles que ese silencio significaba aspirar al copo de los tres puestos de la circunscripción. El comité proclamó oportunamente, como candidatos, á los Sres. Rancés y Bethencourt, dejando por tanto libre el tercer puesto para las oposiciones y en lugar de aplaudir la alteza de miras que presidió á ese acuerdo, se arreció por la prensa republicana esa campaña en contra de los candidatos del comité y por mas que en union de todas las demas oposiciones y de elementos que se separaron de nuestro partido acudieron á disputar el tercer puesto libre, insistieron para justificar la continuación de su inmotivada actitud en que era una añagaza del comité el citado acuerdo y que siempre aspiráramos á un copo ministerial.

Los sucesos fueron patentizando la lealtad con que el comité sostuvo su acuerdo y el resultado de las elecciones de 1.º del corriente ha servido de elocuente corroboración. Las oposiciones y los disidentes de nuestro partido han luchado por el tercer puesto y los conservadores han encaminado sus esfuerzos á recabar, como lo han conseguido una lucida votación para sus candidatos.

Se ha evidenciado que el comité liberal conservador cumplió lealmente su acuerdo de dejar libre el tercer puesto de esta circunscripción para las oposiciones, constante aspiración de esta y principalmente de la prensa republicana, que motivó la ruptura de la benevolencia que venia dispensando al partido conservador en la su-posición de que éste aspiraba al copo de los tres puestos de la circunscripción.

¿Ha desarmado esta conducta á la prensa republicana? De ninguna manera y prosigue la iniciada campaña contra los conservadores con mayores bríos, distinguiéndose *Las Novedades* que redacta en primer término el letrado Sr. Izquierdo. Esta conducta hace sospechar que se

pretendía de nosotros algo más que dejar libre el tercer puesto de la circunscripción, porque de no aspirarse sino á eso, al verlo conseguido se hubieran depuesto todas las prevenciones.

No hemos podido comprender el fundamento racional de la táctica empleada de consuno por *Las Novedades* y *El Memorandum*—que aunque el uno sea federal y el otro zorrillista ó Salmeroniano, tienen comun redacción—de esa táctica que ha consistido en empujéner, rebajar, ridiculizar, combatir en todos los terrenos y con todas las armas á los candidatos conservadores, cuya elección estaba superabundantemente asegurada y que dejaban libre el tercer puesto á las oposiciones, en lugar de dirigir sus esfuerzos contra los que disputaban á su candidato aquel codiciado lugar. Con esa táctica se habrá podido disminuir algún centenar de votos á nuestros candidatos—que han obtenido sin embargo más de diez mil sufragios—pero se ha logrado que dos de los aspirantes al tercer puesto escedan en millares de votos al republicano y que el que con menores fuerzas contaba haya logrado aumentarlas hasta un punto que seguramente no esperaba.

Sabemos que esos singulares procedimientos fueron combatidos por algunos republicanos sensatos; pero triunfaron los inventores de esa táctica, que no podrá negársenos ha sido un tanto *contra-productente*, usando de la frase puesta en boga por *Las Novedades*.

Estamos de acuerdo con las palabras que al Sr. Izquierdo atribuye *El Liberal* respecto á que los republicanos no han entrado en ciertas alianzas persiguiendo el medro personal sino los ideales de la patria; pero ha de convenir el orador en que iguales circunstancias concurren en los conservadores que teniendo muy superiores fuerzas á sus coaligados de 1886, no protestaron, ni se llamaron á engaño ni siquiera manifestaron sentimiento al ver triunfar la candidatura del Sr. Villalba sobre la del Sr. Marqués de Casa Laglesia, que entendían haber sido más beneficiosa para los intereses de Tenerife.

Y tocante á la cita de que ninguno de los amigos del Sr. Izquierdo participa ni ha participado del festin del presupuesto... doblemos la hoja que este artículo se vá haciendo demasiado largo y se hace preciso que para terminar condensemos nuestro juicio acerca de las tendencias perseguidas por el meeting republicano.

Hace nueve años se celebró en el mismo local otro meeting tambien encaminado á acabar con nuestro partido, acusado con la misma injusticia que hoy y que de esa reunion resultó tan potente como quebrantado el bando que lo promoviera.

Tentados estamos en predecir que el reciente meeting vá á tener iguales consecuencias para aquellos que no saben aprovecharse de las enseñanzas de la historia.

COMUNICADO

Valverde 5 de Febrero de 1891.

Sr. Director de LA OPINION:

No sabemos en que pueblo de España haya podido levantarse el espíritu público en favor del partido conservador tanto como en la Isla del Hierro.

Llegaron los pliegos certificados conteniendo los nombramientos de Interventores á manos del Presidente del Ilmo. Ayuntamiento de esta Isla el dia 31 de Enero último á las dos y media de la tarde. No habia tiempo material para hacer una docena de notificaciones en esta Villa, cuanto menos para recorrer las Secciones del Mocal y Frontera que se hallan á dos y cinco leguas de distancia, pero fuerza es confesarlo, el citado Señor Presidente en su gran deseo de que todas las mesas se intervinieran por contratos, para que la victoria fuese más patente, sacó la cáscara, por decirlo así, al secretario del Ayuntamiento y á un auxiliar de la secretaria y habilitó todas las horas de la noche del dia 31 y pudieron ser notificados todos los interventores del colegio de esta Villa consistentes en número de 26 y gran parte de los del Mocal que es el pueblo que queda á menos distante, tomando asiento todos los Interventores de oposicion en el colegio de la Frontera antes de empezarse la votación con la sola certificación de sus nombramientos.

Pero es el caso que teniendo mayoría

en el colegio últimamente nombrado los Interventores de oposicion, al ver éstos el inmenso gentío que acudía á las urnas á votar la candidatura del Sr. Rancés y que ya se hallaban votados 195, determinaron abandonar la mesa arrebatando uno de los interventores una de las actas que escribía desacatando la autoridad del presidente que se vió en la necesidad de entregar á los Tribunales al sugeto aludido.

Parecia lógico que los 198 electores que quedaban por votar, lo hicieran ante el presidente y los interventores adictos, pero obedeciendo la consigna de que no se emitiera un solo sufragio sin intervencion de las oposiciones tuvo por conveniente el encargado de repartir candidaturas de hacer conocer este deseo al cuerpo electoral que convino en que solo apareciesen los 195 votos emitidos antes de abandonar el colegio los citados Interventores de oposicion.

Pero así y todo ¡qué elección tan brillante la obtenida por los Sres. Rancés y Bethencourt en todos los colegios del Hierro y especialmente en el de la Villa, en que á pesar de hallarse casi todos los electores en el pago de la Frontera distante seis leguas de este último colegio dedicados á la caba y poda de las viñas, envió desde tan gran distancia la friolera de 300 hombres á dar sus sufragios á los citados Diputados á la vista de propios y extraños para poner perpetua mordaza á los que con fingidos amaños y mentida palabrería quieran ocultar que los habitantes de la Isla del Hierro en masa son conservadores salvo excepciones tan pequeñas como son las que componen los partidos de oposicion, pequeñez probada con el número de sufragios que obtuvieron, establecida como fué la mas absoluta legalidad en todos los actos de la elección!

La enhorabuena mas cumplida al digno Jefe de la politica en esta Isla D. Federico Padron, á los miembros del comité conservador y á todos los individuos que tienen la honra de militar en el popular partido que ha de velar por los intereses generales de esta Provincia.

De modo que los votos reales y efectivos bien sudados y bien ganados que obtuvo el Sr. Rancés en los tres colegios de la Isla del Hierro, cuyo censo electoral es de mil ciento setenta y un electores, consisten en 930 por más que solo aparezcan 718. ¿Es cierto esto, señores de la oposicion? ¿Es cierto que los nacidos en la Isla del Hierro no han visto allí nunca concurrir tantos electores á los Colegios? ¿Es cierto que los Sres. Rancés y Bethencourt no obtuvieron un solo voto duplicado en ninguna papeleta como sucedió á uno de los candidatos de oposicion?

A rendir con vuestra propia confesion tributo á la legalidad y á la justicia, como lo hacen los interventores de los tres partidos de oposicion en la carta que tengo el gusto de acompañarle para que se sirva insertarla á continuación de estas líneas.

UN CONSERVADOR.

Sr. Director del *Diario de Tenerife*:

Muy Señor nuestro: los interventores de los tres partidos de oposicion que hemos intervenido la mesa electoral del colegio de esta Villa presidido por el Sr. D. Federico Padron no podemos menos de rendir tributo á la legalidad y á la justicia. Las elecciones del Hierro son modelo de elecciones; la Isla en masa está por el Gobierno actual: ¿á qué mentir, á que decir otra cosa?

Sea este lenguaje la justa recompensa al noble proceder del Sr. Presidente de la elección.

Damos á V. las gracias por la insercion de estas líneas y quedamos de V. altísimos servidores q. b. s. m.—*Eladio Diaz.—Marcos Quintero.—Juan Villarreal.—Gerónimo Hernandez.—Juan Sanchez.—Carlos Quintero Martel.*

Isla del Hierro 1.º de Febrero de 1891.

SECCION PROVINCIAL

El Sr. Gobernador Civil ha publicado en el Boletín oficial la siguiente convocatoria de la Diputación Provincial.

«Gobierno de la provincia de Canarias.—*Diputaciones provinciales.—Convocatoria.*—En uso de las facultades que me competen por el art. 62 de la vigente ley orgánica provincial, he dispuesto convocar á sesion extraordinaria la Diputación de esta provincia para el 16 del corriente, á la una de la tarde, en el salon de actos de dicho cuerpo, con el fin de que proceda á la discusión y

aprobacion de su presupuesto adicional al ordinario del actual ejercicio económico.

Santa Cruz de Tenerife 3 de Febrero de 1891.—El Gobernador, Eduardo Zamora.»

Al tratar de la próxima eleccion senatorial aconsejan los colegas republicanos al partido conservador para que cumpla con los deberes que le impone el patriotismo. Gracias por el consejo, que por fortuna no hemos de menester.

El partido conservador sabrá, como siempre, cumplir con sus deberes.

Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que nuestro querido amigo el Sr. Conde de Bernar ha sido electo diputado por la Palma, donde obtuvo 2694 votos contra 1911 que alcanzó el Sr. Gonzalez de las Casas.

Nuestra más cordial enhorabuena á los palmeros que han sabido elegir un diputado como el Sr. Bernar que tanto trabajará por el fomento de los intereses de aquella importante isla.

El Sr. Henestrosa, conservador, ha triunfado sin oposicion por el distrito de Guía.

Y el Sr. Leon y Castillo, fusionista, ha sido electo por Las Palmas.

Ya ha regresado y encargádose nuevamente de su destino el Arquitecto municipal de esta Capital Sr. Pintor, que en uso de licencia se hallaba en la Península.

Han sido elegidos compromisarios para la eleccion de Senadores, en representacion de esta Capital, los Sres. Don Isidro Guimerá, Don Santiago Cifra y Don Santiago La-Rosa.

Dice *Las Novedades* que se ha tratado por el Comité liberal conservador de esta circunscripcion que dimitiesen sus cargos los Sres. Alcaldes y 1er. Teniente de esta Capital.

Nada más inexacto.

Susúrrase en cambio que por el Comité que preside el Sr. Suarez Guerra se ha tratado ya de exigir que dimitan sus respectivos cargos los Sres. Espinosa y Santos, diputados provinciales por la Orotava y la Laguna respectivamente, por haber coadyuvado á que en las poblaciones donde residen hayan hecho con otros partidos pactos electorales terminantemente prohibidos en nombre de aquel centro por la prensa republicana.

Agrégase que se ha aplazado hacer práctica esa exigencia de dimisiones porque se teme que consultado el cuerpo electoral reemplace esos dos republicanos con dos monárquicos.

Y si, lector, dijeres ser comentario Tal como me lo contaron lo cuento...

El Teniente de navio de primera clase Sr. D. José Romero y Guerrero, que tantas y tan justas simpatias dejó entre nosotros cuando estuvo hace poco más de un año en el crucero *Isla de Cuba*, ha sido nombrado, al decir de un colega, segun-

de comandante y comandante interino del *Infanta Isabel*.

En la Gaceta del 7 del corriente se inserta la R. O. autorizando la construccion inmediata de la carretera de Icod á Garachicó. Eso servirá de contestacion al señor Izquierdo y demás que califican esa y las demás mejoras obtenidas por nuestros representantes en Cortés, de *cebo electoral*.

Ese trozo de *cebo* vale más de dos millones y medio de reales para la provincia, sin contar los beneficios que esta reporta de tan importante obra.

Si al menos en 1873 en que la provincia se vió representada por 5 diputados republicanos le hubiesen dado de estos *cebos* algo hubiéramos tenido que agradecer á los que tan poco hicieron por sus representados.

Leemos en nuestro colega *El Valle de Orotava*:

«Hemos oido asegurar que en breve será compuesto el camino de Guajara á las Cañadas por cuenta de Mr. Jorge J. G. Grahantoler, y el que de dicho Guajara parte para Chasna y otros pueblos del Sur, por los vecinos de Vilaflor que han accedido á las instancias hechas en tal sentido por nuestro amigo el Doctor D. Alonso Perdigon y Dehesa, con lo cual se hará mucho menos molesto el tránsito por dichos caminos, y se evitará á la vez el grave peligro que ofrece el trozo conocido por *Paso de Guajara*.

Con esta mejora, la ya realizada con el encajado de la espaciosa cueva denominada de Diego Hernandez, en la cañada de este nombre, que sirve de abrigo y descanso á los viajeros, y con la que de seguro se verificará en la primavera próxima, consistente en la construccion de casetas de mamposteria en el Teide, debido á la iniciativa de Mr. Toler, á su desprendimiento y al de varios vecinos del valle y extranjeros residentes en él, se complementa una serie de reformas que facilitará en grado sumo á los viandantes, sus excursiones por los mencionados puntos, tan visitados hoy por los *touristas* y por otras muchas personas que se dirijen ya al alto *Pico*, para admirar las bellezas de la Naturaleza, ya á Vilaflor en busca de aquel salitífero clima y de sus medicinales aguas.»

Nos echa en cara á los conservadores nuestro estimado colega *Las Novedades* el que la Comision Provincial haya vuelto á señalar diez y seis sesiones mensuales.

Con decir que estamos en minoria en esa Comision y que nuestros amigos que forman parte de ella votaron en contra de ese escandaloso acuerdo, queda demostrada la injusticia y apasionamiento del colega.

Que se ha propuesto hacer cabeza de turco del partido conservador.

Solamente que el partido conservador no está de humor para prestarse á ese papel.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en la inspeccion general del arma, el capitán de artilleria D. Martín Valde- rrama, de guarnicion en esta plaza.

—El señor está servido.

Era una criada notable aquella antigua encausada, y el padre Plantat pudo persuadirse de ello desde el primer plato del almuerzo; sin embargo no tenía apetito ni podía pensar en otra cosa que en aquel proyecto que quería someter á Mr. Lecoq, y que no sabía cómo empezar á exponer.

En vano el agente, que es gran comedor, como todo hombre de una actividad prodigiosa, se esforzaba en animar á su huésped; en vano llenaba los vasos de un Burdeos exquisito, presente de un banquero cuya caja había sido salvada por él. El anciano juez de paz permanecía silencioso y respondía tan solo con monosílabos, hablando interiormente y tratando de combatir el pueril amor propio que le contenía.

No creyó al ir á casa del agente experimentar escrúpulos, que calificaba de absurdos, y ahora, en el momento supremo, se encontraba con aquellos pudores irreflexivos que suelen coartar á todo anciano para confesar sus debilidades á un joven. ¿Temía el ridículo? No. Su pasion era superior al sarcasmo de una sonrisa irónica. ¿Qué arriesgaba? Nada. ¿Quién era aquel hombre á quien no osaba confesar sus secretos más íntimos? ¿No los habría acaso adivinado? ¿No había sabido leer en su alma desde el primer momento y había logrado hasta arrancarle una confesion?

Esto se decía el juez cuando resonó la

Nos pregunta *El Memorandum* que opinamos de los conservadores que separándose de la candidatura acordada por el comité han votado otra.

La respuesta es fácil. Deploramos con toda nuestra alma el alejamiento de elementos tan valiosos, que esperamos que andando los tiempos, han de volver á nuestro partido convencidos de que sin disciplina no puede subsistir ninguna agrupacion política.

El baile de etiqueta con que el Casino obsequió el lunes de Carnaval á sus socios y á las personas atentamente invitadas, fué un verdadero triunfo para cuantos en su organizacion tomaron parte.

La distinguida y numerosa concurrencia del bello sexo rivalizaba en hermosura y elegancia; en todos los semblantes resplandecía la animacion que no decreció un solo momento y si en aquellas horas algo pudo empañar tanta alegría, fué sin duda el temor de que tocara á su término la fiesta, prolongada hasta las ocho de la mañana.

El ambigü, servido por los señores socios, nada dejó que desear, así por lo exquisito de las viandas, como por el orden que reinó en el servicio; allí fueron atendidos todos, autoridades y particulares con la más distinguida amabilidad.

Los salones de baile, decorados de nuevo con gusto y elegancia apenas ofrecían espacio bastante para contener á tantas animadas parejas como por ellos constantemente bullian y el salon-ambigü, rica y lujosamente ataviado, presentaba un aspecto deslumbrador.

Pueden estar seguros los dignos individuos de la Junta Directiva del Casino de que sus esfuerzos para preparar la fiesta han sido premiados con el aplauso más sincero de cuantos tuvieron la dicha de concurrir á ella, y por nuestra parte, al tributárselo muy entusiasta, le damos las más expresivas gracias por la galante invitacion con que se dignó favorecernos.

Por la Direccion General de Beneficencia y Sanidad se ha autorizado, según vemos en el *Boletín Avisador*, la traslacion del cadáver embalsamado del súbdito alemán Enrique Schmidt, desde esta Ciudad á Erfurt.

Copiamos del *Diario de Tenerife*:

«Ya ha quedado constituida la sociedad por acciones iniciada por el Sr. Ruiz Arteaga para establecer un servicio regular de vapores para pasajeros y carga entre Sevilla, Cádiz y los puertos de estas islas.

Se nos asegura que solo en esta Capital quedaron suscritas ayer más de 300 acciones, que con las comprendidas en Sevilla y las que seguramente han de suscribirse en estas islas, garantizan el éxito de la empresa.

Y se añade—también como cosa segura—que en vista de la buena acogida que ha tenido el proyecto, no será difícil, sino por el contrario muy probable, que la empresa intente dar mayor desarrollo y amplitud al primitivo pensamiento.

Lo celebráramos.»

El Gobierno alemán se ha contagiado

campanilla de la puerta de entrada.

—Señor,—entró á decir la criada,—un agente de Corbeil, llamado Goulard, pide veros con insistencia: ¿abro?

—Sí; hacedle entrar.

Oyóse el estrépito de los cerrojos y llaves y un momento despues entró Goulard en el comedor.

El agente buscado por Mr. Domini habíase puesto su traje de los domingos y se presentaba respetuoso, tímido, como conviene á un antiguo militar que ha aprendido el modo de presentarse delante de sus jefes.

—¿Qué diablos vienes á buscar aquí?—le preguntó Mr. Lecoq.—¿Quién se ha permitido darte las señas de mi casa?

—Señor,—murmuró Goulard intimidado por este recibimiento,—dispensadme, pero me envía el doctor Gendrou á traer esta carta al señor juez de paz de Orcival.

—En efecto,—dijo interviniendo entonces el padre Plantat,—ayer rogué al doctor que me pusiera un telegrama haciéndome conocer el resultado de la autopsia; y no sabiendo en qué hotel me detendría, me permitidarme la señas de vuestra casa.

Mr. Lecoq quiso dar á su huésped la carta que había tomado de manos de Goulard.

—Abridla vos mismo,—repuso el juez de paz;—no hay en ello indiscrecion ninguna.

—Está bien,—dijo Lecoq;—pero pasemos á mi despacho.

Y llamando á la criada, repuso:

do con los ataques de que es objeto el doctor Koch, y éste, por su parte, viendo en el emperador cierta frialdad y que se retrasa indefinidamente, al parecer, la construccion del Instituto Koch, ha resuelto marcharse á Egipto y no volver á Alemania hasta que el prometido Instituto se halle en condiciones de funcionar.

Italia empezará este año á introducir en su presupuesto de Marina una economía de tres millones de pesetas anuales, obtenida de un modo raro.

En vez de quemar carbon para las calderas de sus buques de guerra, quemarán petróleo.

Con esta sencilla modificacion se obtiene la economia indicada.

Una pequeña region de Francia, situada en los confines del Pas-de-Calais, está poseida estos dias de una fiebre que rivaliza con la de los mejores tiempos de los buscadores de oro de California y de Australia y de los cazadores de diamantes del Africa Austral.

Han descubierto allí unos depósitos de fosfato, de riqueza excepcional, y por tierras que valian unos cuantos centenares de francos, están pagando diez y doce mil duros.

A un labrador menos que modesto le ofrecen un millon de francos por sus tierras.

Todo el país está revolucionado. No se ve por todas partes más que mineros haciendo sondajes y análisis. Por la choza más miserable se pagan alquileres más altos que por un piso en Paris. Y en las tabernas, que hasta hace pocas semanas no hacian más que vegetar, corren hoy ríos de champagne.

El príncipe Napoleon, que hacía gala de sus ideas antireligiosas, parece haberse convertido abierta y declaradamente al catolicismo.

Se encuentra en Roma, va á misa, hace otras prácticas piadosas y declara que, en adelante, quiere ser buen católico.

La sorpresa es universal.

Advertencia

Por causas ajenas por completo á nuestra voluntad, han dejado de publicarse los números de nuestro periódico correspondientes al 5 y 10 del actual.

Esperamos que nos disimulen nuestros apreciables suscritores, á quienes procuraremos indemnizar oportunamente de esta falta.

— Vas á dar de almorzar á este mozo. ¿Has almorzado?

—He ectado el aguardiente.

—Vamos, entonces no te vendrá mal algo más sólido, y mientras volvemos, bebe una botella á mi salud.

Encerrados de nuevo en el despacho continuó:

—Vamos á ver ahora lo que nos dice el doctor.

Rompió el sobre de la carta y leyó:

«Mi querido Plantat:

»Me habeis pedido un telegrama y prefiero emborronar una cuartilla de papel que os envío á casa de nuestro hechicero...»

—¡Oh!—repuso Mr. Lecoq interrumpiéndose,—Mr. Gendrou es demasiado adular.

Aquel cumplido, sin embargo, le había halagado notablemente.

«Esta mañana hemos procedido á la exhumacion del cadáver de Sauvresy. Como nadie, deploro las circunstancias que concurrieron en la muerte de este hombre excelente; pero por otra parte, no puedo menos de regocijarme de esta ocasion, única y admirable que se me ha ofrecido de experimentar, de demostrar la eficacia de mi papel sensible...»

—¡Malditos sabios!—exclamó el padre Plantat,—¡todos son iguales!

—¿Por qué? Yo me explico bien esa involuntaria satisfaccion del doctor. ¿Puedo y

(55) Folletin de LA OPINION

EL CRIMEN DE ORCIVAL

POR

EMILIO GABORIAU

—¡Qué idea!—dijo el padre Plantat.—Pronto, pronto, procurémonos retratos de Tremorel; enviemos por ellos á Orcival.

Mr. Lecoq sonrió de nuevo de la manera con que él sabe sonreír cuando cree haber dado una prueba de habilidad.

—Tranquilizaos,—repuso,—ya está hecho todo lo indispensable; ayer, durante las investigaciones, he recogido tres fotografías del conde, esta mañana he reunido las señas de todos los tapiceros de Paris, he formado con ellas tres listas y á estas horas tres hombres de mi confianza recorren todas las tapicerías preguntando á cada tapicero: ¿sois vos el que ha vendidos unos muebles á este caballero?»

—¡Oh, sí, le tenemos, le tenemos!—exclamó el padre Plantat pálido de emocion.

—No cantemos victoria; puede que Hector haya tenido la prudencia de no ir en persona á casa del tapicero; pero no la habrá tenido.

Mr. Lecoq se interrumpió; por tercera vez la criada entreabriendo la puerta decía:

ANUNCIOS LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

Precios de suscripción: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Península.—Extranjero y Ultramar 5 id. al trimestre.

VAPORES TRASATLÁNTICOS PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnífico vapor español de gran porte

Ponce de Leon

deberá salir de este puerto el día 27 del presente mes de Febrero.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutarán un esmerado trato y de las comodidades que estos grandes vapores proporcionan en sus espaciosas cámaras.

Agentes, Hijos de Agustín Guimerá.

CHARGEURS REUNIS Compañía francesa de navegación al vapor.

Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para BURDEOS, DUNKERQUE y el HAVRE.

Saldrá de este puerto dentro de breves días un magnífico vapor.

Admite carga y pasajeros á flete corrido para

LONDRES, BREMEN y HAMBURGO.

Agentes principales en esta Capital,

Hardisson Hermanos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colon.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinación al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes á partir del 11 de enero de 1889, y de Manila cada cuatro mártes á partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir de 1.º de enero de 1890, con escala en Santa Cruz de Tenerife.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en Las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó ornamental con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Santa Cruz de Tenerife,

JUAN LA-ROCHE.

El que quiera fumar cosa

Frente á la Sra. de Melendez

En el establecimiento de Miguel Carta, calle de la Cruz Verde, frente á la Sra. de Melendez, se acaban de recibir cigarrillos de hebra de papel pectoral, de papel de arroz y de algodón, de la acreditada marca cubana "La Legitimidad."

Fumadores, no equivocarse

Frente á la Sra. de Melendez

buena, que compre aquí

JUAN SAMSO Y NOGUERA

MÉDICO-CIRUJANO

Ofrece al público sus servicios profesionales.

16—Cruz Verde—16

Se alquilan dos kioscos en la plaza del Teatro.

San Francisco, 29.

Precio 20 pesetas libre de todo impuesto

IMPRESA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO, 8.—REGENTE, F. S. MOLOWNY.

IMPOTENCIA ENFERMEDADES GENITO-URINARIAS, DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS. GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, MADRID. Especial para los males del aparato genito-urinario del Estómago y con una sección única en España, de Electrolitología (Electricidad Médica) con corriente continua, intermitente, froté, amasado, etc. para las NEURALGIAS, MIGRAJAS, NEURALGIA, Reuma, Sordera y todos los afectos al sistema nervioso de cualquier forma.—Se evitan los accidentes graves á quien lo pide, y que recomendamos á Enfermos y Sanos.—Los Específicos Thompson se venden en todas las acreditadas farmacias de España, resto de Europa y América.

dejar de entusiasmar al encontrar un crimen célebre? Y sin aguardar la réplica del juez de paz prosiguió la lectura de la carta. «La experiencia prometía ser de tanto más interés, cuanto que la aconitina es uno de los venenos que más resisten al análisis. «¿Sabéis cómo he procedido? Después de calcular en proporción doble de su peso las materias recogidas, he hecho deslizar poco á poco el líquido á un vaso poco profundo, en cuyo fondo había yo colocado mi papel con los reactivos. Si mi papel conservaba su color, no había veneno; si le cambiaba, el veneno era evidente. «Mi papel, pues, de un amarillo claro debía cubrirse de manchas oscuras ó volverse todo él oscuro. «Antes había explicado el experimento al juez y á las demás personas que nos acompañaban. «¡Ah, que éxito, amigo mío, que éxito! A las primeras gotas, el papel se volvió de color de chocolate, probando que nuestro relato encerraba la mayor exactitud. Las materias sometidas á mi examen estaban, pues, saturadas de aconitina, y jamás en los experimentos hechos en mi laboratorio he obtenido resultados más decisivos. «Yo espero probar ante un tribunal la superioridad de mis experimentos, y si los contrarrestan, tengo medios de confundir á todos los químicos que se me opongan.

«Creo que vos, amigo mío, no seréis indiferente á la satisfacción que siento de...» La paciencia del padre Plantat tocaba á su término. —¡Es insufrible! cualquiera diría que dirige una Memoria á la Academia de Medicina! Ya se cree ver delante del tribunal, discutiendo el mérito de su papel sensible... —¡Con razon espera encontrar contradictores! —Y entre tanto experimenta, analiza con la mayor sangre fría, argumenta... Mr. Lecoq estaba muy lejos de participar de la cólera del juez de paz. Por el contrario, la perspectiva de aquel debate encarnizado entre la ley y la ciencia, le hacía sonreír, y ya se figuraba una reproducción de la polémica célebre sostenida entre el famoso Orfila y el doctor Raspail que tanto impresionó al mundo científico. —No hay duda,—repuso,—de que si ese bribon de Tremorel tiene osadía bastante para negar el envenenamiento de Sauvresy asistiremos á un proceso de sumo interés. La palabra proceso volvió al padre Plantat á la situación presente. —No, es preciso que no haya proceso,—dijo. La increíble violencia con que fueron pronunciadas estas palabras por aquel hombre tan frío, tan dueño siempre de sí, pareció confundir á Mr. Lecoq. —¡Bravo!—pensó,—voy á saberlo todo.

Y en voz alta repuso: —¡Cómo! ¡que no haya proceso! El padre Plantat se había puesto más blanco que su camisa; nervioso temblor le agitaba y su voz estaba enronquecida por la emoción. —Daría toda mi fortuna por evitar el escándalo de un proceso; si, toda mi fortuna y mi vida además, aunque no vale gran cosa. ¿Cómo sustraer á ese miserable conde? ¿Cómo evitar la causa? ¿Qué subterfugio poner en juego? Solo vos podéis aconsejarme, Mr. Lecoq. Solo vos podéis prestarme apoyo; y si hay un solo medio en el mundo, vos lo encontraréis, vos me salvaréis. —Pero, señor...—repuso el agente. —Por favor, escuchadme, y me comprenderéis; seré sincero como si hablara conmigo mismo; comprenderéis el motivo de mis vacilaciones, de mis reticencias... —Os escucho. —¡Es una historia triste! Yo había llegado á esa edad en que el destino de un hombre está ya fijado, cuando la muerte se llevó á mi mujer y á mis dos hijos. ¡Toda mi alegría, toda mi esperanza en el mundo! Encontrábame solo como el naufrago, sin una tabla en que sostenerme; era casi un cuerpo sin alma, cuando la casualidad me llevó á establecerme en Orceval; allí conocí á Laurencia; acababa de cumplir quince años, y jamás criatura alguna reunió tanta inteligencia, tanta gracia, tanto candor y hermo-

sura. Courtois era mi amigo y á ella empecé á considerarla como á hija; quizá la amé desde el primer instante; pero no me di cuenta de este sentimiento; no veía claro en mi propio corazón; era tan niña! Yo tenía el cabello blanco y quería persuadirme de que mi cariño era el de un padre y ella como á padre me trataba. Ah, qué horas tan felices pasé escuchando sus infantiles confidencias. Cuando la veía correr por las calles de mi jardín, cortar las flores ó maltratar los manzanos que yo cultivaba para ella, me decía que la existencia era un don celestial y mi sueño era seguirla en la vida, representármela unida á un hombre honrado que la hiciera dichosa y continuar siendo el amigo de la mujer como había sido el confidente de la niña. Si me ocupaba de mi fortuna, ya considerable, era por que pensaba en ella y en sus hijos y para ellos atesoraba; ¡pobre Laurencia! Mr. Lecoq parecía encontrarse mal sobre la silla; se agitaba, tosía y pasaba su pañuelo por el rostro, áun á riesgo de quitarse la pintura que se había dado. Era que estaba conmovido de veras y no quería darlo á conocer. —Un día,—prosiguió el padre Plantat,—mi amigo Courtois me habló del matrimonio de su hija con el conde de Tremorel. Aquel día comprendí toda la extensión de mi cariño y experimenté un tormento imposible de describir. Fué como un incendio